



## **VIOLENCIA DE GÉNERO RELACIONADA AL CONFINAMIENTO POR LA PANDEMIA DE LA COVID-19 EN UNA UNIDAD DE PRIMER NIVEL DE ATENCIÓN**

Luis Roberto López Aparicio<sup>1</sup>, Sandra González Chávez<sup>1</sup>, Kenia Lizzieth Villegas Saldivar<sup>1</sup>, José Guillermo Carrillo Medrano<sup>1</sup>, Sol María Quirarte Báez<sup>1</sup> y Blanca Patricia Lazalde Ramos<sup>2</sup>  
1 Instituto Mexicano del Seguro Social, 2 Universidad Autónoma de Zacatecas. robert821120@gmail.com

Las crisis y las emergencias se han relacionado con un aumento de la violencia interpersonal, incluida la violencia hacia las mujeres. A raíz de la declaración de estado de alarma y confinamiento, se pusieron en marcha nuevas medidas encaminadas a paliar el posible impacto de la violencia de género, esta situación provocó las condiciones idóneas para que los elementos de la violencia contra la mujer se potencien debido a que se tuvo menos acceso a los centros de salud y establecimientos de protección para canalizar la denuncia. Siendo un problema global y de carácter cultural, es necesaria la difusión de estudios y publicaciones para concientizar a la sociedad sobre las violaciones a los derechos de las mujeres. Identificar si existe riesgo de violencia de género asociada con el confinamiento por la COVID-19 en pacientes adscritas a la Unidad de Medicina Familiar No. 4, OOAD, Zacatecas. Estudio descriptivo, transversal, observacional y prospectivo que se realizó de junio a diciembre de 2022, en un tamaño de muestra de 292 mujeres adscritas a la Unidad de Medicina Familiar No. 4 IMSS, Zacatecas. Se excluyeron a aquellas pacientes que mediante carta de consentimiento informado no aceptaron participar. Se estudiaron características sociodemográficas y se aplicaron 2 escalas validadas: cuestionario WAST y cuestionario AMAI para evaluar violencia de género y nivel socioeconómico respectivamente. Se utilizó el paquete estadístico para ciencias sociales para el análisis estadístico (SPSS® 23) en español, con estadística descriptiva. Las variables se expresaron en frecuencia y porcentajes; para evaluar las variables cualitativas se efectuó con el estadístico no paramétrico de Chi cuadrada, X<sup>2</sup> o Prueba Exacta de Fisher, Nivel de Confianza 95% y valor de  $p \leq 0.05\%$ . Tasa de respuesta al 100%. Se entrevistaron a 292 mujeres de las cuales el 94.5% estuvieron en confinamiento, el 28.1% corresponden a edad de 30 a 39 años, las características sociodemográficas de la población en estudio el 63% eran casadas, el 89% profesan la religión católica, el 28.4% presentan un nivel socioeconómico C, el 87.3% vive en población urbana, con una escolaridad donde la moda se sitúa en nivel secundaria completa con 29.5%, el 38% reportó tener dos hijos, la ocupación predominante fue la de ama de casa con 53.8%, y un 59% reconoció no tener comorbilidades. El 41.79% de las mujeres en confinamiento tuvieron riesgo de violencia psicológica, el 23.29% violencia económica, 13.02% violencia sexual y 10.62% violencia física. La población presentó para riesgo de violencia durante el confinamiento por la COVID-19 el 57.6% riesgo bajo o nulo de violencia, el 41.3% riesgo moderado de violencia y el 1.1% riesgo alto de violencia. Se encontró una asociación de riesgo de violencia de género provocada por el confinamiento por la COVID-19. Es de suma importancia considerar la identificación del perfil de riesgo para detección precoz de mujeres con riesgo a padecer violencia de género y dar consejería apropiada a la paciente implicada.